Observatorio de la Iglesia Evangélica en Colombia

Fabián Andrés Ladino Morales

Eliana Marcela Ortiz Velosa, Mag.

Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia

Facultad de Teología

Medellín, Septiembre de 2013

## Agradecimientos

Doy gracias a Dios ya que por su fidelidad y respaldo fue posible la realización de este trabajo. Agradezco a mi esposa Marcela Cortés por su apoyo incondicional, en momentos donde pensé que no lo lograría y por la paciencia que tuvo por los días y las horas que no pude estar con ella. Agradezco a la Magister Eliana Marcela Ortiz Velosa por escucharme horas enteras y dar la claridad sobre las inquietudes y demás situaciones que planteaba este trabajo; a mi familia que me apoyó al cien por ciento. Y de una manera especial agradecer al área de investigación de la FUSBC en su dirección por Gloria Esperanza García Rodríguez, y a todo el equipo del OIEC por permitirme ser parte de este equipo, y aportar con sus ideas en la realización de este proyecto.

## Contenido

Observatorio de la Iglesia Evangélica en Colombia 4
Propósito del trabajo 4
Lugar donde se realizará la investigación 4
Descripción del observatorio 4
Proyecto del OIEC 5
Definición 5
Contexto Eclesial 6
¿Qué es una iglesia cristiana evangélica? 6
¿Cómo está organizada la iglesia cristiana evangélica en Colombia? 6
Introducción 8
Palabras clave 9
I. Acercamiento histórico-bibliográfico de la iglesia evangélica en Colombia 10
II. Crecimiento y formas de evangelismo del inicio de la iglesia en Colombia 15
III. Impacto que ha tenido la iglesia y debe tener frente a la sociedad 19
IV. Doctrina de la iglesia cristiana evangélica desde el inicio 26
Conclusiones 32
Referencias bibliográficas 34
Referencias bibliográficas relacionadas al tema 37

## Observatorio de la Iglesia Evangélica en Colombia

#### Propósito de trabajo

Aportar al centro de recolección de información los documentos escritos por la iglesia cristiana evangélica en Colombia para conocer así su historia, su doctrina, su crecimiento a lo largo de los años y por consiguiente, el impacto que ha tenido y lo que espera en un futuro de la iglesia evangélica de Colombia.

## Lugar donde se realizará la investigación

- La investigación a desarrollar es de carácter institucional.
- Nombre de la institución: Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia (FUSBC)
- Carácter de la institución: Privado
- Nivel de educación impartida: Superior

#### Descripción del observatorio

Para la División de investigación de la FUSBC en cabeza de Gloria Esperanza García Rodríguez, Jefe de la división de investigación, "El OIEC es un centro de recolección de información, estudio y análisis de la realidad eclesial, orientada a aportar elementos para la reflexión y la pertinente acción pastoral en el contexto nacional o regional". (Proyecto OIEC, División de investigación FUSBC, 2011)

Para la División de investigación, en el año 2011 nace la iniciativa de comenzar el proyecto del OIEC y surge una pregunta ¿Por qué un observatorio para la iglesia? Este observatorio surge de la necesidad de conocer las diversas tendencias de la iglesia evangélica en Colombia, llegando así, a entender quiénes somos y comprender de alguna manera, la perspectiva que tienen de ella entes ajenos a nuestros principios y creencias como iglesia.

## Proyecto del OIEC

Para Gloria Esperanza García Rodríguez, Jefe de la división de investigación de la FUSBC, el OIEC podrá aportar al conocimiento de la iglesia en Colombia, ya que el conocimiento que todos tenemos de la iglesia evangélica en el país es incompleto, subjetivo, remitido a la experiencia particular. No tenemos una identidad como iglesia Colombiana, necesitamos información confiable que permita un acercamiento amplio y objetivo a nuestra realidad eclesial. El OIEC nos permitirá conocernos, evaluarnos y proyectarnos como iglesia en Colombia (Proyecto OIEC, División investigación FUSBC 2011).

#### Definición

Para la División de investigación de la FUSBC El OIEC es un centro de recolección de información, estudio y análisis de la realidad eclesial, orientada a contribuir con elementos para la reflexión y la pertinente acción pastoral en el contexto nacional o regional. El objetivo principal del OIEC es indagar, investigar o buscar las diversas tendencias de la Iglesia Evangélica en Colombia y el propósito es Servir a la iglesia colocando a su disposición recursos bibliográficos y bases de datos que le permitan conocerse de una manera integral, aprendiendo de su historia y de su impacto social a lo largo de los años. Formar ministerios diversos que motiven hacia la investigación sistemática y la creación de bases de datos validas y confiables para provecho suyo y de la sociedad en general. Este proyecto permitirá, como iglesia, unirse aún en medio de la diversidad, hacer redes y alianzas estratégicas a favor del cumplimiento de la misión del Señor (Proyecto OIEC, División investigación FUSBC, 2011).

#### **Contexto eclesial**

## ¿Qué es una iglesia cristiana evangélica?

Como afirma Padilla (2007):

La iglesia es la comunidad que confiesa a Jesucristo como Señor de todo y de todos y vive a la luz de esa confesión de tal modo que en ella se vislumbra la iniciación de una nueva humanidad. La iglesia no es la suma de individuos que se vinculan unos con otros sobre la base de intereses religiosos que comparten entre sí. Desde la perspectiva del Nuevo Testamento, la iglesia ocupa un lugar central en la historia de la salvación porque es la comunidad testigo del propósito de Dios en Jesucristo (p. 30).

## ¿Cómo está organizada la iglesia cristiana evangélica en Colombia?

La iglesia cristiana evangélica en Colombia, en su mayoría, está compuesta por dos tipos de iglesias: En primer lugar, están las que pertenecen y se rigen por una denominación, Se entiende por denominación, como indica EcuRed (2005) "en el sentido cristiano del término, (que) son organizaciones religiosas que funcionan con un nombre, una estructura y/o una doctrina en común". Por ejemplo, la denominación Cuadrangular, la Presbiteriana, el Redil, la Bautista, etc (EcuRed, 2005, p. 3). Y en segundo lugar, se encuentran las iglesias que no se rigen o cuentan con una cobertura de ninguna denominación y son iglesias que comúnmente se llaman independientes.

Noticias Cristianas (2012) informa que:

La iglesia cristiana evangélica en su gran mayoría, se encuentra organizada por un ente nacional que es el Consejo Evangélico de Colombia (CEDECOL).

Actualmente es la organización más representativa de las iglesias cristianas, no Católicas en Colombia, que suman aproximadamente 4.000 congregaciones.

Agrupa aproximadamente el 70% de estas iglesias e instituciones que se

encuentran en casi todos los pueblos, las ciudades y regiones del país, y que representan algo como 5 millones de colombianos y colombianas. Pero también existen otras asociaciones de pastores diferentes a este ente organizacional, en todo el territorio nacional (Noticias Cristianas, 2012, p. 6).

La División de investigación de la FUSBC (2011) expone que:

Mediante el Observatorio se contará con un sistema confiable de información (base de datos) y procesos dinámicos de investigación y análisis (referencias bibliográficas) en las cuales se podrán encontrar cuatro aspectos importantes. En primer lugar, se podrá encontrar la historia de la iglesia evangélica en Colombia, en segundo lugar, el impacto que tuvo, que tiene y que se espera en la sociedad. En tercer lugar, el crecimiento que ha tenido, se debe aclarar que no es un dato numérico, sino mas bien la evolución de este crecimiento, y en último lugar, información y datos acerca de la doctrina, conociendo así, un tema muy importante para la iglesia evangélica en Colombia, lo cual posibilita un acercamiento más objetivo en todas las áreas que involucra a la Iglesia y su entorno (Proyecto OIEC, División investigación FUSBC, 2011).

La iglesia y la academia podrán contar con artículos, temas de interés y tendrán la posibilidad de participar en conversatorios y demás.

La División de investigación de la FUSBC (2011) afirma que:

Quienes consulten el Observatorio tendrán acceso a la literatura escrita por la iglesia, conocer eventos, talleres a realizar, conversatorios y también se encontrará información sobre colegios, empresas, iglesias al estilo directorio. En primer lugar este observatorio se podrá consultar en la ciudad de Medellín, pero en un futuro, no muy lejano, en toda Colombia. Es por esto, que se hace

necesario que la OIEC esté trabajando en recolección de datos y en la presentación del proyecto a diferentes asociaciones, denominaciones, iglesias y pastores (Proyecto OIEC División investigación FUSBC, 2011).

#### Introducción

Como afirma Figueroa (2010):

Al buscar y leer los diferentes escritos o bibliografías de la iglesia Cristiana Evangélica en Colombia, se observa que éstos en su mayoría han sido escritos por sus propios protagonistas realizando una versión apologética de los hechos (p. 2).

Con base en estos documentos y textos, nosotros como cristianos evangélicos debemos comenzar por conocer nuestra propia historia, aprendiendo así, cual ha sido su inicio, quienes fueron y han sido los fundadores, protagonistas, aún los antagonistas dentro del desarrollo de la Iglesia en Colombia, para llegar a conocer de una manera más profunda su impacto social y espiritual a través de evangelismo, estrategias, ministerios e ideas de creyentes comunes y corrientes a lo largo de los años. En este punto es donde se incorpora el observatorio.

La División de investigación de la FUSBC (2011) afirma que:

Es un proyecto donde se encontrará una investigación seria y académica teniendo acceso a la verificación, observación y creación de las diferentes bases de datos confiables para provecho suyo y de la sociedad en general. Este proyecto permitirá, como iglesia, unirse aún en medio de la diversidad, hacer redes y alianzas estratégicas a favor del cumplimiento de la misión del Señor (Tomado del proyecto OIEC de la División de investigación FUSBC, 2011).

## Palabras clave

Impacto, doctrina, crecimiento, iglesia, observatorio, Colombia.

# I. Acercamiento histórico-bibliográfico de la iglesia evangélica en Colombia

Carranza (2008) expone en su libro que:

En 1825 llega a Colombia Diego Thomson, el primer misionero que pisó tierras colombianas en la costa Caribe, enviado por la sociedad bíblica británica a realizar un trabajo de observación, de evangelización y plantación de iglesias; lastimosamente de esta fecha casi no se encuentran datos específicos, la razón es que en esta época la persecución de la iglesia católica era muy marcada, era tal la situación que a las personas simpatizantes de los protestantes los apedreaban, los perseguían, los insultaban diciéndoles que eran ateos y merecían morir, les hacían escarnio publico para así ser rechazados por la sociedad en general. Solo se menciona que el primer culto que se realiza es a mediados del mes de agosto de 1856, casi 21 años después de la llegada de Diego Thomson, allí se reunieron 10 personas 7 ingleses y 3 colombianos. Después de observar esta situación tan difícil para acercarse y evangelizar la iglesia presbiteriana comienza a emplear otro método con la creación de los colegios americanos (p. 10).

Jaramillo (1964) explica que:

Después de un tiempo largo y sin muchos registros históricos qué comentar, se llega al año 1930 donde se encuentra el progreso de la Iglesia Protestante en Colombia, enmarcada por dos razones importantes: la política y la religión. Antes de este año, era el gobierno conservador quien estaba al frente del gobierno colombiano, lo que hacia muy difícil la formación de nuevas iglesias Protestantes. En el año de 1930 comenzó un largo periodo de gobierno liberal que duro hasta 1946, lo que abrió la oportunidad de empezar un trabajo

evangélistico por parte de varios misioneros que decidieron venir a Colombia (p. 92).

Jaramillo (1964) concluye que:

A pesar de las dificultades que se presentaban en los años 1900 a 1930 a causa del gobierno conservador, se hicieron presentes varias agencias misioneras en Colombia, y aunque las Iglesias iban creciendo, el trabajo de los nuevos misioneros no fue nada fácil, no solo por el gobierno, sino aún más fuerte por la Iglesia Católica en representación de sus sacerdotes, ya que era una amenaza para la tradición católica, apostólica y romana. Tanto era la precaución, que en alguna ocasión el misionero Alexander Allan envió una carta solicitando un permiso para realizar unas conferencias, pero le fue imposible a causa de la oposición del sacerdote (p. 102).

Como afirma García (1997):

El crecimiento eclesial en este periodo no fue muy notorio, pero aun así la Iglesia Protestante estaba siendo más reconocida en los departamentos de Colombia, algunos de ellos con más número de protestantes fue Tolima y Atlántico. Varias organizaciones protestantes siguieron llegando al país para complementar el trabajo ya realizado por la Iglesia Presbiteriana, quienes trabajaban con dos colegios, uno femenino y uno masculino. En la costa Caribe se fundó el primer edificio diseñado y construido por protestantes, suceso que empezaba a dar más confianza en la realización y consolidación de la obra misionera en Colombia. De allí, partió la edificación de varios lugares como escuelas, centros médicos, y por supuesto Iglesias al servicio no solo de los misioneros, sino de los nuevos creyentes. Es en este tiempo donde surge uno de

los inconvenientes más notorios de la historia, ya que en un asilo para leprosos y enfermos terminales, se prohibió celebrar cultos y tener visitas de hermanos

protestantes, quien infringía la prohibición debía ser castigado (p. 49).

García (1997) por ejemplo, comenta que:

En 1943 había cuatro Iglesias organizadas en Medellín-Antioquia y 15 grupos donde se reunían a escuchar la predicación de la Palabra. Los creyentes Presbiterianos en Medellín fueron los primeros en enfrentarse a la Iglesia Católica y hacer valer sus derechos para celebrar el Matrimonio civil (p. 65).

Los esposos Williams fueron los que iniciaron y mantuvieron por mucho tiempo la obra en Bucaramanga. La obra en el Tolima fue iniciada en 1944 por el Rev. Alexander Allan y luego de su salida la asumió el Rev. Hernán Bautista. Se organizaron en dos formas las obras misioneras, unas denominacionales como La Iglesia Episcopal (Anglicana), La Iglesia Presbiteriana Cumberland y la Alianza Cristiana y Misionera y otras interdenominacionales como La Unión Misionera y la Alianza Evangélica, cabe anotar que todas estas nuevas obras dentro de Colombia, en sus principios, no fueron fáciles, fueron años de mucha dedicación, esfuerzo, persecución, oración y respaldo del Señor a su palabra. A Colombia llegaron muchas misiones que para ese entonces eran llamadas agencias, las cuales llegaron en diferentes años y a diferentes lugares, pero algo que llama mucho la atención es el hecho de que las misiones llegaban a diferentes lugares instruyendo a la gente con la palabra de Dios y era continuamente que se formaban congregaciones e iglesias (Voelkel, 1999; Dussel, 1983).

La misión de estas agencias e Iglesias era encargarse de trabajar en el evangelismo y fundación de pequeños núcleos de creyentes protestantes y esperar un crecimiento. El encargado de enseñar a los simpatizantes era el misionero y estos

simpatizantes llevaban el mensaje a sus propias familias, principalmente en el área rural de Colombia. Todos estos misioneros emplearon varios métodos de enseñanza, como el discipulado, la visitación, los grupos locales, creación de Seminarios para los no Católicos y escuelas para los niños. Repartían libros y literatura Cristiana con el fin de despertar el interés en las personas para preguntar y aprender más acerca de la fe cristiana, ya que ellos no imponían su enseñanza sino que por el contrario les hablaban a las personas que mostraran interés por aprender (Voelkel, 1999; Dussel, 1983).

Después de expandirse el conocimiento de la fe y al crecer los núcleos de evangélicos, se realiza una organización como congregación local, es decir una iglesia pequeña. Primeramente los misioneros enseñaban en el campo y luego en las ciudades y hacían muchas actividades hasta el punto de que hubiera un grupo grande de personas y crear lo que se llamaría la Iglesia. Se pudo expandir el evangelio también gracias a la implementación de métodos como el de la lancha y también fundaron hospitales e imprentas (Dussel, 1983).

#### Como afirma Ordoñez (1956):

Entre 1930 y 1946 a causa del gobierno le fue difícil a los estudiantes creyentes estudiar por lo cual se creo la necesidad de crear los seminarios y escuelas. La persona que enseñaba al crear una Iglesia pasa de ser maestro a ser pastor. Luego de un crecimiento bien interesante se vio la necesidad de crear agencias de preparación de pastores y maestros, los cuales fueron institutos Bíblicos creados en diferentes partes y diferentes misiones, pero algo muy interesante era el hecho de que no solo se daba un desarrollo intelectual sino así también Espiritual, ya que los estudiantes para graduarse debían cumplir tanto académicamente y espiritualmente, haciendo prácticas en los campos, enseñando y creando Iglesias también. El 9 de abril de 1948 se construye el primer edificio de la iglesia en Colombia de la misión presbiteriana que esta ubicada en la Ciudad de Bogotá en la Cra. 5 con calle 24 frente a la biblioteca de la universidad nacional (p. 39).

Después de un tiempo donde los pioneros de la Iglesia Evangélica en Colombia abrieran caminos, dieran a conocer el evangelio, conocieran personas, se dieran a conocer como cristianos, y no como una amenaza para el estado o la iglesia fue cuando de varios lugares y de varias misiones evangélicas en el mundo empezaron a enviar misioneros a Colombia para seguir con el camino de la evangelización y plantación de la Iglesia de Cristo a los colombianos. Es de allí donde surgen las diferentes denominaciones actuales en Colombia. Es después de todo un camino largo de persecución y de perseverancia en la predicación de la palabra de Dios que bajo el gobierno del Presidente Cesar Augusto Gaviria Trujillo (1990-1994), se da por ley la libertad de cultos. Como lo indica la Constitución Política de Colombia de 1991 Titulo II Art. 19 "Se garantiza la libertad de cultos. Toda persona tiene derecho a profesar libremente su religión y a difundirla en forma individual o colectiva. Todas las confesiones religiosas e iglesias son igualmente libres ante la ley" (p. 4).

Cabe anotar, dentro de esta área de la historia de la Iglesia evangélica en Colombia, que se ha tomado lo más relevante, notorio e importante para mencionarlo en esta investigación, pues es amplia la información histórica que se tiene de un tiempo hasta la actualidad. Los datos aquí descritos abren la perspectiva de cómo empezó la iglesia y cómo al transcurrir de los años, la iglesia ha ido avanzado hasta ser lo que es hoy en día.

## II. Crecimiento y formas de evangelismo de la iglesia en Colombia

En este capítulo se abordará, desde la bibliografía consultada previamente, cuál ha sido el crecimiento de la iglesia evangélica desde sus inicios, ya que es de suma importancia conocer las diferentes estrategias o métodos utilizados en el pasado y presente para la difusión y expansión de la iglesia en Colombia. En la actualidad, se pueden observar múltiples estrategias para dar a conocer el evangelio a la sociedad colombiana, pero no se puede dejar de lado el comienzo de aquellas estrategias, que fueron luchadas, en medio de la oposición, pues es gracias a ellas que la iglesia en la actualidad puede tener libertad para idear, crear y poner en práctica nuevas propuestas para evangelizar.

#### Como afirma Arboleda (2006):

La difusión evangélica durante sus inicios fue lenta y difícil. La presión social sobre los nuevos conversos, las persecuciones y linchamientos, empezaron a generalizarse en todo el territorio nacional. Ya que, como se mencionó en el primer capítulo, el inicio de la historia de la iglesia evangélica fue un tiempo difícil para los primeros misioneros y fundadores debido a la persecución que la iglesia católica y el gobierno conservador ejercía sobre los protestantes. Era tal la situación, que a mediados de 1961, en todo el territorio nacional el protestantismo no superaba el 7%; Para el partido político liberal, el protestantismo era sinónimo de progreso, sobre todo, en lo que tenía que ver con la educación, es decir, por medio de la implantación de colegios protestantes, se estaba desplazando la educación religiosa católica que tenía un carácter tradicional. Gracias a las diferentes estrategias e ideas de los protestantes, en su mayoría misioneros extranjeros, y al respaldo del partido liberal, se empezó a

desarrollar un impacto dentro de la sociedad, por medio de la fundación de colegios, centros médicos y empresas de imprenta, lo que ayudaba en la evangelización y consolidación de la iglesia en sus principios. No solo se prestaba para la evangelización, sino que también tenía un tinte social, pues era a los colegios, a los centros médicos y a las imprentas donde las personas podían acercarse a buscar ayuda o trabajo (p. 35).

Entre 1930 y 1943 se crean 14 colegios evangélicos, pertenecientes a la misión Concilio de las Asambleas de Dios de Colombia llamado Colegio Cristiano Instituto Bíblico Berea en Sogamoso y Cali; la iglesia Presbiteriana también fundo colegios en las ciudades de Bogotá, Cali, Medellín y Bucaramanga, llamados Colegios Americanos. También hubo creación de centros médicos e imprentas en la ciudad de Bogotá y Medellín; todas estas eran estrategias de evangelismo, pues era ingenio y creatividad de los pioneros que llegaron al País (Colegio Americano, 2000; Concilio Asambleas de Dios de Colombia, 2003).

Como lo confirma el Concilio Asambleas de Dios de Colombia (2003): Fueron varias las formas organizadas y utilizadas para cumplir a cabalidad la difusión del evangelio protestante en el territorio Colombiano, entre ellas y muy importantes, la utilización de la Prensa, los libros y tratados impresos con el plan de salvación, de una manera entendible y asequible a todo contexto, que se debían repartir por todo el territorio nacional; ciudades capitales, municipios y corregimientos, estos últimos, lugares de difícil acceso, pero que también fueron incluidos dentro de la estrategia de evangelización (p. 25).

Como lo especifica Ramírez (1999) en su libro:

Las misiones enviaban a sus hombres a todo lugar donde fuera posible llegar con maletas repletas de literatura para promover e introducir la lectura bíblica, así como, la de periódicos, tratados y libros con mensajes de tinte protestante o crítica al catolicismo. En los pueblos durante los días de plaza, bajo un sol inclemente, cuando la aglomeración se fusionaba con la algarabía, los hombres con las nuevas doctrinas se podían encubrir, aprovechando estos espacios, para regalar prensa, libros y tratados utilizándolos para instruir; al ser descubiertos, los materiales herejes, como así los llamaba la iglesia católica, eran decomisados, arrebatados de las manos y quemados (p. 17).

Como lo afirma Ramírez (1999):

Realizaban, también, conferencias ofrecidas en casas de los primeros creyentes o en las calles, por líderes nacionales o misioneros, quienes estaban propensos a insultos y asechanzas, fue así como se convirtieron estas conferencias en el preámbulo para las reuniones regulares, llamadas hoy día, cultos o servicios que se institucionalizaron paulatinamente. En estos debates públicos, la muchedumbre asistía por sus intereses o por curiosidad de oír la palabra expuesta, que con firmeza refutaba la Iglesia católica con argumentos históricos, teológicos y bíblicos (p. 98).

Como comenta Jiménez (2004):

Una idea muy estratégica fue la alianza o contacto con otras asociaciones misioneras y con entidades particulares dentro de Colombia, los acercamientos ocasionales de algunos seguidores del protestantismo con sociedades bancarias y organizaciones de obreros fueron un medio de difusión de ideas protestantes muy particular (p. 9).

Ibarra (2011) llega a la conclusión que:

La tensa situación entre la sociedad y la Iglesia católica permitió el arraigo de la Iglesia protestante en Colombia, lo que desencadenaría una lucha entre compatriotas por defender sus credos religiosos, en las calles, parroquias, y plazas. Las rencillas teológicas se sumaron a oposiciones políticas, desembocando en la ya conocida época de la Violencia. Se puede concluir que la Iglesia Católica ejercía una fuerza que impedía el paso del protestantismo pues significaría la pérdida de su autoridad moral, teológica, y política (p.19).

De una u otra manera, las misiones protestantes ayudaron al desarrollo del país, innovaron con ideas frescas y ayudaron a la población en lugares donde la presencia del estado era escasa, en especial, contribuyeron con la alfabetización de hombres y la atención a necesitados. Los extranjeros "herejes" lucharon, también, por las libertades de los ciudadanos: inhumación en cementerios laicos, matrimonio civil; libertad de culto, de prensa y de educación (Jiménez, 2004).

Se puede concluir, que el crecimiento de la Iglesia Evangélica en Colombia se debe al ingenio, creatividad, innovación, perseverancia, osadía, y más importante, a la fidelidad de Dios a su Palabra y hacia a los hombres y mujeres que no tuvieron miedo de callar o perder sus vidas en manos de la oposición, para que otros pudieran conocer el evangelio, sin importar el tiempo, el dinero, el esfuerzo invertido. Es por esto, que hoy, cabe recordar que la Iglesia en la actualidad se debe al aporte tan importante e invaluable que se hizo en el pasado, que aunque las estrategias sean más innovadoras, más tecnológicas, más creativas y de más fácil propagación, el camino ya estaba recorrido, ya estaba preparado para recoger los frutos de aquellos que hace muchos años habían sembrado con tanto esfuerzo y dedicación en Colombia.

III. Impacto que ha tenido la iglesia y debe tener frente a la sociedad

Caracol Radio (2012) da a conocer en su entrevista a Édgar Castaño:

Aunque en los últimos 15 años en Colombia ha habido un crecimiento explosivo en la conversión de personas al cristianismo, el pastor Édgar Castaño, presidente del Consejo Evangélico de Colombia -Cedecol, informa que existe el riesgo que la fe se convierta en moda. De acuerdo con el líder de las iglesias cristianas en Colombia, se estima que en el país hay 7 millones de cristianos que se asisten a 6 mil congregaciones que hay a lo largo y ancho del territorio nacional. Está en la cultura del país y la Palabra de Dios ha tenido impacto, como debe ser. Pero lo negativo, es ver que se ha perdido la esencia. Es decir, se vuelve más una moda y no un compromiso con el evangelio de Jesucristo. Muchos creyentes comienzan a participar en la iglesia evangélica más por costumbre, más por placer, porque se sienten bien, porque hay grandes grupos, porque hay mucha música, porque hay teatro, porque hay show, y no hay una verdadera evaluación en lo que significa ser cristiano, dijo a Caracol Radio. El pastor Castaño sostuvo que la Semana Santa es la celebración de la muerte de Cristo para dar vida a la humanidad y limpiar sus pecados. Esta es una oportunidad para la reflexión, para decidir creer en Jesús y ser restaurado, ser nacido de nuevo, ser transformado en el estilo de vida, en los valores que uno maneja como ser humano, ser una nueva criatura. Las iglesias cristianas en Colombia aprovechan la Semana Santa para organizar jornadas especiales de oración e interceder por la paz del país, el empleo y la familia, puntualizó el representante de Cedecol (Caracol Radio, 2012).

Según Sendek (2001) en su libro dice que:

La iglesia evangélica a través de toda su historia, ha adoptado la acción social para difundir el mensaje de Cristo; como se menciono anteriormente; con la fundación de colegios, centros médicos, imprentas y algunas empresas, se empleaba esta estrategia para ayudar a las personas que lo necesitaban en ese momento (p.45).

Como lo relata Jiménez (1998) en su libro:

En este aspecto se debe mencionar el trabajo que las iglesias realizan a modo propio, tales como: brigadas de salud, apoyo a la niñez en alto riesgo, recuperación de personas adictas y apoyo a familiares de personas que están privadas de su libertad. La mayoría de las veces estos programas son asistencialistas, es decir, estos esfuerzos se limitan por no articularse en proyectos que ofrezcan o promuevan la construcción de soluciones duraderas y sostenibles (p. 33).

Como lo indica Díaz (2012):

Como afirma Díaz (2012):

Es importante mencionar el trabajo de las ONG cristianas, allí se desarrollan proyectos de más largo alcance, se cuenta con más recursos y el impacto en las comunidades ha sido más duradero. Cabe mencionar que ha faltado, en algunos casos, una sana alianza entre las diferentes iglesias, ya que por malas experiencias en el pasado, cada uno haya preferido trabajar solo (p. 33).

De todas maneras, este escenario en el área social de la Iglesia dentro de Colombia, entendiéndolo como la figura cristiana evangélica ha dejado algunos resultados:

- Mayor presencia y liderazgo en las comunidades donde el Estado es débil. Esto ha permitido un protagonismo de parte de líderes evangélicos, antes ignorados por las autoridades civiles, militares y aún por los grupos armados irregulares.
- Impacto positivo, a través de los proyectos que tienen una continuidad, pues es así como abarcan un mayor número de población y no poseen un carácter proselitista.
- Aumento de la participación con otras organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, lo que ha facilitado un crecimiento en las relaciones con grupos no eclesiales (p. 39).

Caracol Radio (2002) relata que:

En los últimos años, Colombia ha estado en un periodo difícil de violencia y no es sorpresa que la iglesia evangélica no ha tenido una participación activa o sobresaliente en los diálogos de paz. Pero realizando esta consulta se pudo encontrar que CEDECOL ha promovido la conformación de una Comisión de Derechos Humanos y Paz durante los últimos 15 años. Este ha sido un síntoma de cambio en la posición tradicional de los evangélicos frente a la realidad de la guerra en Colombia. Podría decirse que aquí se puede notar el paso de la apatía al compromiso, uniendo esfuerzos de manera progresiva y logrando, en poco tiempo, lo que durante décadas se vio como imposible (Caracol Radio, 2002).

Moreno (2001) opina que:

En los diferentes encuentros de la comisión se puede notar la presencia de la diversidad evangélica colombiana, lo que ha resultado en encuentros productivos, con discusiones interesantes. Obviamente, falta mucho camino por recorrer, pero quizá se deba a la aceleración del paso y a la agudización del conflicto en los últimos cuatro años (p. 15).

Como informa Moreno (2001) en su relato:

Han existido otros esfuerzos, a partir de los evangélicos, para enfrentar la propagación de la violencia, por ejemplo: Fundación de Cristianos por la Paz, el Plan de Acción Pastoral de las Iglesias por la Paz de Colombia; La Federación de Iglesias Cristianas; La Comisión de Paz de la Iglesia Luterana de Colombia, el Comité Central Menonita a través de Justa Paz y el Comité de Paz de la Convención Bautista (p. 5).

Dice Moreno (2001) en su documento:

En esto se evidencia el creciente interés en el compromiso de la iglesia por trabajar en la búsqueda de nuevas condiciones de convivencia ciudadana. Desde luego también la improvisación, la experimentación y el voluntarismo han obstaculizado mayores desarrollos de esta presencia; Este esfuerzo ha permitido que los evangélicos participen de la Asamblea Permanente de la Sociedad Civil por la Paz, expresión ciudadana que procura ser alternativa o interlocutora no armada en medio del conflicto. La asamblea permanente tuvo representantes en los comités temáticos del diálogo con las FARC (pp. 4-8).

Moreno (2001) expresa sus opiniones:

Ha sido interesante la participación de los evangélicos en las sesiones de la Asamblea permanente de la Sociedad Civil. No sólo por medio de la Comisión de Paz, sino a través de organizaciones locales como las Asociaciones de pastores y otras organizaciones pro eclesiales. Algunos desafíos y retos que espera la sociedad de la iglesia evangélica en Colombia:

- Reforzar la evangelización.
- Construcción de unidad de todos los cristianos para que puedan hacerse efectivos los cambios
- Necesidad de compartir con otras organizaciones e iglesias las experiencias vividas.
- Compromiso a multiplicar lo aprendido. He aprendido algo nuevo: relación de vida de Jesús con lo que hago
- Lazos de hermandad para aportar a una sociedad justa.
- Estar más atento al contexto
- Fortalecer procesos comunitarios desde la base y mayor disciplina en parte investigativa más lectura específica desde lo bíblico – teológico.
- Relaciones con entidades estatales, aunque no estén abiertas al público. Perseverar, insistir, y cansar.
- Visibilizar el trabajo en congregaciones locales. El trabajo se da en el ámbito intermedio pero los líderes de iglesias no se interesan o no saben de los temas, la parte directiva no se sensibiliza.
- Desarrollar un compromiso con la sociedad y ser más práctico y concreto.
- La iglesia debe tener más apertura al compromiso social, buscar fusión con otras iglesias y organizaciones civiles.
- Aprender sobre lo político y lo público.
- Multiplicar conocimientos, búsqueda de la unidad.
- Seguir buscando pistas sobre cómo construir colectivos amplios para desafiar el conflicto armado

- ¿Cómo incorporar la dimensión de lo público en el trabajo con sectores urbanos en Colombia?
- Investigar en modelos bíblicos y teológicos que pueden dar herramientas para incidencia más eficaz.
- Analizar en la comunidad la promoción de una cultura de incidencia guiada por los valores del Reino.
- Promover el tema, profundización teológica
- Comprometer al cuerpo pastoral y capacitar a las bases.
- Ser humano y menos mecanicista y tecnocrático
- Trabajar en la problemática de la comunidad y continuar compartiendo con otras denominaciones
- Compartir la problemática social en la comunidad.
- Fortalecer la parte de formación a las diferentes personas que ayudan en el trabajo social y eclesial.
- Fortalecer propuestas con las comunidades y en construcción universal.
- La necesidad de mejor red entre ONG, iglesias trabajando sobre la situación de Colombia.
- Sensibilizar para influir sobre el liderazgo. Convicción personal, servicio para el prójimo.
- Animar, impulsar, capacitar desde la estructura para cambios en la comunidad (pp. 6-7).

Se puede concluir que el impacto que ha tenido la Iglesia Evangélica en Colombia en los últimos años con relación al pasado ha ido en aumento, se puede ver claramente el cambio de perspectiva del evangelio como algo simplemente espiritual a un evangelio totalmente integral, es decir, no solo se interesa por dar a conocer un evangelio vacio, sino en mostrar un evangelio que aporta soluciones o respuestas para una situación específica o un contexto social. Ahora la iglesia está más comprometida a salir de sus cuatro paredes para ayudar, aportar o beneficiar a todos aquellos que dentro de un país lo necesitan. Quedan en el tintero varios retos que superar, varios caminos que recorrer, varias puertas qué tocar que ayuden a tener un mayor impacto de la Iglesia en el contexto actual (Moreno, 2001).

#### IV.Doctrina de la iglesia cristiana evangélica desde el inicio

La Misión Presbiteriana Cumberland (2002), en su relato *Estudios Esenciales* para el cristiano, confirma que:

Para entender un poco la doctrina protestante desde sus inicios, se debe tener en cuenta, que en sus inicios fue un movimiento de reforma de la Iglesia Católica Romana. Por este motivo, varias de las doctrinas protestantes sólo tienen sentido y deben su existencia a la iglesia católica y a la necesidad o intención de corregir lo que fue percibido como error por los reformadores protestantes. Para explicar un poco acerca de esto, se tomó el siguiente ejemplo, la iglesia protestante niega cualquier papel merecedor de la salvación en las obras; pero la iglesia católica piensa y enseña que por las obras se puede obtener la salvación (p. 56). Como lo explica Santoumauro (2011):

La enseñanza doctrinal en el protestantismo solía y suele realizarse en la iglesia, mediante la predicación, discipulado, consejería, la escuela dominical o en grupos pequeños de estudio, en casa o en la iglesia. Como se mencionó en un capitulo anterior, la iglesia evangélica en sus inicios creó Institutos Bíblicos y Seminarios para la formación y adoctrinamiento de personas que iban a estar en comunidades o iglesias como líderes o pastores, para que inicialmente aprendieran y luego lo trasmitieran a las personas que se iban evangelizando día a día. La enseñanza era a través de un estudio bíblico personal o colectivo, así como la participación activa de todos los miembros en la formación para la evangelización, aunque generalmente era la predicación el medio más usado. Los seminarios y escuelas bíblicas serían los centros de estudio teológico superior (p. 11).

Como informa Santoumauro (2011) en su documento:

Era por estos medios que se daba a conocer la doctrina en las Iglesias recién fundadas, pero al entrar en el tema específico de la doctrina, en esta investigación, se tratará de dar una propuesta o un acercamiento aproximado de la doctrina de la iglesia evangélica desde sus inicios, apoyando esta idea por citas de la Santa Biblia, lo que ayudará a fortalecer y dar más credibilidad a lo expuesto en este escrito. Esta investigación se pudo llevar a cabo, mediante la bibliografía consultada y la validación de varios autores confirmando la doctrina que ha tenido la iglesia cristiana evangélica desde sus inicios hasta el día de hoy (p. 15).

La iglesia evangélica ha creído desde sus inicios en la Biblia como la Palabra inspirada y verdadera de Dios (2 Ti 3: 15-16); cree en un Dios, eternamente existente en tres personas: el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo (1Jn 5: 7; Mt 28:19; Mr 12: 29; 2 Co 13: 14); en el nacimiento virginal de Cristo, su muerte vicaria y purificadora, su resurrección corporal y ascensión a los cielos (Is 7: 14; 1 Co 15: 3-4; Ro 8: 34; Hch 1: 10-11); cree en la salvación por medio de la fe en los méritos de Jesucristo (1 Jn 1: 7; Ef 1: 7); en el bautismo en agua en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo (Mt 3: 16; Ro 6:3-5); en el poder santificador del Espíritu Santo, que obra en el creyente y vive una vida santa (Hch 12: 14; 1 P 1:15-16; 1 Co 6: 9-11); en la sanidad divina por medio de la obra redentora de Cristo en la Cruz (Is 53: 4; Mt 8:16-17; Stg 5:13-14.); en el bautismo en el Espíritu Santo con la evidencia inicial de hablar en otras lenguas (Hch 2:4-11); en la segunda venida de Jesucristo y la resurrección de los muertos (Ap 19:7-9; 1 Ts 4:16-17; Jn 14:3); en el cielo y en el infierno.

Desafortunadamente la doctrina enseñada en los inicios de la iglesia cristiana evangélica por los fundadores o pioneros de la iglesia, se ha ido deteriorando en algunas misiones. Es triste narrar esta situación, pues debido a diferentes pensamientos, acercamientos y decisiones frente a la doctrina enseñada en la iglesia se ha obtenido como resultado divisiones de iglesias y de misiones. Es de allí de donde nacen las sectas que están totalmente en contra de lo que dice la palabra. Es por esto que se debe dar suma importancia y responsabilidad frente al proceso que hace con las personas que llevan nuevas a las iglesias, ya que en el discipulado y en el acompañamiento diario se les está enseñando las bases de su formación doctrinal y espiritual.

Cabe anotar la responsabilidad que tienen los líderes y pastores de acceder a un buen Seminario Bíblico o un instituto bíblico para la formación y capacitación doctrinal para así tener mayor claridad en temas doctrinales e importantes para la fe cristiana. Es un reto para las nuevas generaciones que hacen parte de la iglesia evangélica en Colombia; seguir conservando la iglesia, la doctrina, la fe y los métodos de enseñanza en los inicios.

Como afirma Santoumauro (2011):

Es necesario mencionar algunas de las doctrinas erróneas que ha adquirido la iglesia evangélica en este tiempo; En primer lugar, una de las más comunes, el evangelio de la prosperidad: es la artimaña más utilizada para quitarle el dinero a la comunidad o a la iglesia. Comenzó en el período de los ochenta y continúa hoy vigorosamente. La predicación de la doctrina muestra al pastor de la iglesia como un "lobo" que quiere aprovechar de la inocencia, de la fe y de las situaciones de las personas. La idea principal, es que cuánto más dinero usted dé, más Dios le va a retornar, este es el truco preferido para vaciar el bolsillo del

creyente. Los predicadores distorsionan varios pasajes bíblicos para justificar la enseñanza y así embaucar a los oyentes. El concepto que proponen es que Dios quiere a todos sus hijos nadando en la riqueza y viviendo como reves. También se ha llegado a ofrecer artefactos o fetiches milagrosos por una suma de dinero en calidad de ofrenda. Ejemplos: la rosa milagrosa, el agua milagrosa del Jordán, el aceite de Nazaret, el pañuelo sanador o el simple hecho de pactar por cada proyecto o idea que tenga el creyente (p. 1).

Santoumauro (2011) expresa que:

Otro ejemplo que se puede observar en este tiempo, tiene que ver con las enfermedades, no solamente existen demonios detrás de cada arbusto, sino también detrás de cada enfermedad. Lo que enseñan es, el diablo es la causa de toda enfermedad. Que usted esté sano siempre es la voluntad de Dios. La estrategia espiritual para sanar es reprender o atar del SIDA, cáncer, artritis, infecciones, hemiplejias, jaquecas, gripe, dolores, etc. Atar demonios del alcoholismo, drogas y nicotina como si las adicciones a estas cosas fueran enfermedades. Aconsejar a los cristianos para que confiesen positivamente su sanidad. Nunca admitir que se está enfermo. No visitar a los médicos. Si la persona no sana luego de la oración de fe, las razones son, existe pecado secreto en su vida o usted no posee suficiente fe para sanarse (p. 3).

Como indica Santoumauro (2011) en su documento:

Podemos decir que existe la Teología Liberal también conocida como Modernismo Teológico, o Protestantismo Liberal. Este movimiento reinterpreta las doctrinas bíblicas, históricas y prácticas del cristianismo. Sus proponentes están más interesados en adaptar ideas religiosas a la cultura y el pensamiento

moderno. Siguiendo los pasos de teólogos como Bultmann, Tillich, Barth y Bonhoeffer, piensan que el hombre y mujer modernos no pueden entender o aceptar las doctrinas "pasadas de moda" del cristianismo, en un mundo que ha sido transformado por la ciencia. En muchos casos, han procedido a desmitificar la Biblia procediendo a negar los milagros y las historias calificándolas como mitos. En pocas palabras, liberalismo protestante es la negación del nacimiento virginal, la deidad y resurrección corporal de Cristo, la historicidad de la Creación en Génesis, la autoría mosaica del pentateuco, los milagros de la Biblia, el sacrificio expiatorio de Cristo, etc., etc. La gangrena del liberalismo ha avanzado irreversiblemente en sectores mayormente vinculados a las denominaciones históricas y posa un peligro latente para los sectores evangélicos y fundamentales. Un abortivo de este movimiento es la Teología de la Liberación mencionada anteriormente (p. 5).

Como lo explica en su documento Santoumauro (2011):

Esta teoría argumenta que toda la profecía bíblica ya se ha cumplido. Nada se encuentra ya en el calendario profético. Sucesos como el surgimiento del Anticristo, la tribulación, el rapto, la Segunda Venida del Señor y la resurrección de los muertos ocurrieron alrededor del 70 DC el año en que Roma tomó Jerusalén y destruyó el segundo templo. Aquellos preteristas que niegan la futura Segunda Venida de Cristo y la resurrección de los muertos, reduciéndolos a algún acontecimiento de la historia, claramente contradicen los 7 credos ecuménicos de la historia primitiva y los grandes credos de la Reforma (p.7).

Santoumauro (2011) enseña en su libro que:

Las sectas más distinguidas que hacen parte del movimiento son: La Iglesia Pentecostal Unida, La Iglesia Apostólica de la Fe en Cristo Jesús, La Iglesia Pentecostal de la Fe Apostólica, La Iglesia del Señor Jesucristo, Las iglesias Casa del Alfarero afiliadas con T.D. Jackes, e Iglesia de Dios Apostólica Pentecostal (p. 8).

Santoumauro (2011) expresa que:

Las enseñanzas anti bíblicas típicas de estos grupos Negación de la Trinidad, Modelismo Jesús es el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo. Una sola persona que usa diferentes títulos en el transcurso de la historia. Bautizan en el nombre de Jesús solamente. Cualquier otra fraseología usada durante el bautismo anula el acto. El bautismo es absolutamente necesario para la salvación. Hablar en lenguas es la prueba de que la persona es salva (p. 10).

La presentación que se ha tratado de hacer con respecto a los problemas frecuentes en las iglesias evangélicas actuales, se puede decir que mencionar este tema provee al cristiano evangélico actual, una herramienta efectiva para discernir el estado de su iglesia. Es responsabilidad de todo miembro del cuerpo de Cristo pertenecer a una iglesia donde pueda profundizar su fe en el Señor Jesucristo, fortalecer su amor hacia los creyentes y crecer en el conocimiento de la Palabra de Dios (Santoumauro, 2011).

#### **Conclusiones**

En el trascurso de la elaboración de este trabajo sobre el OIEC, se ha dado el inicio de este proyecto se han tocado cuatro temas importantes a grandes rasgos de la iglesia evangélica en Colombia (historia, crecimiento, impacto y doctrina) en las cuales se han aclarado dudas mencionadas en la introducción, que después de haber investigado la bibliografía referente a los cuatro temas que se hablaron durante todo el trabajo se puedo llegar a las diferentes conclusiones.

Este proyecto del observatorio va a beneficiar a la Iglesia, ya que se podrá contar con un centro de recolección de información, estudio y análisis de la realidad eclesial, orientada a aportar elementos para la reflexión y la pertinente acción pastoral en el contexto nacional o regional. También Tendrá información acerca de las diversas tendencias de la iglesia evangélica en Colombia, llegando así, a entender quiénes somos y comprendiendo, de alguna manera, la perspectiva que tienen entes ajenos a nuestros principios y creencias como iglesia.

El crecimiento y las formas de evangelización del inicio de la iglesia evangélica en Colombia fueron muy creativas y estratégicas, aún muchas continúan vigentes en nuestros días y es importante que las personas se enteren lo difícil que fue el inicio de la iglesia, ya que había mucha persecución y de cómo estas personas se idealizaron formas de dar a conocer la palabra Dios y gracias a esto se puedo ver un crecimiento en cuantos a feligreses y estrategias para la iglesia evangélica en Colombia.

El impacto que ha tenido la iglesia evangélica en Colombia ha sido muy positivo ya que por medio de esta investigación se da a conocer que la iglesia está aportando por la paz de Colombia, está ayudando en la parte social por medio de múltiples fundaciones, también está aportando en el área de la salud con la creación de diferentes clínicas y centros médicos; es de suma importancia que la iglesia en general se dé cuenta que verdaderamente si se está participando y haciendo algo muy bueno por la sociedad y el pueblo de Colombia.

Para culminar se pude decir que la Doctrina de la Iglesia Cristiana evangélica desde sus inicios ha cambiado mucho, ya que en la investigación que se realizó se da a conocer cuáles fueron las diferentes doctrinas que los fundadores de la iglesia evangélica cristiana en sus inicios impartían a los primeros creyentes y de cómo se ha venido deteriorando dicha doctrina; es de suma importancia que las distintas personas de las iglesias conozcan cuales fueron los fundamentos doctrinales impartidos desde el inicio de la iglesia evangélica en Colombia.

Esta es una pequeña parte de la investigación, porque el OIEC es continuo y su investigación también, en la cual se espera la participación activa de muchas personas aportando en los diferentes temas del observatorio de la iglesia evangélica en Colombia, para así ir actualizando nuestras bases de datos y artículos referentes al OIEC.

## Referencias bibliográficas

- Arboleda C. (2006) guerra y religión en Colombia. Medellín. Colombia. UPB.
- Caracol Radio (2012). Crecimiento del cristianismo no puede ser "una moda", dice en entrevista presidente de iglesias evangélicas en Colombia. Recuperado el 6 de junio de 2013 <a href="http://www.caracol.com.co/noticias/actualidad/crecimiento-del-cristianismo-no-puede-ser-una-moda-dice-presidente-de-iglesias-evangélicas/20120504/nota/1665688.aspx">http://www.caracol.com.co/noticias/actualidad/crecimiento-del-cristianismo-no-puede-ser-una-moda-dice-presidente-de-iglesias-evangélicas/20120504/nota/1665688.aspx</a>
- Carranza, J. (2008) *Grandes misioneros, Diego Thompson Primer Misionero en Colombia*. Recuperado el 23 de agosto de 2013. <a href="http://mibmo.com/diego-thomson-primer-misionero-en-america/">http://mibmo.com/diego-thomson-primer-misionero-en-america/</a>
- Colegio americano, (2000) historia de los primeros colegios americanos fundados en Colombia. Bogotá. Recuperado el 23 de septiembre de 2013, http://www.camcol.edu.co/
- Concilio Asambleas de Dios de Colombia (2003), *Historia de las asambleas de dios de Colombia*. Bogotá, Recuperado el 23 de septiembre de 2013,

http://es.wikipedia.org/wiki/Concilio\_de\_las\_Asambleas\_de\_Dios\_de\_Colombia

- Constitución Política de Colombia, publicada en la Gaceta Constitucional No. 116 de 20 de julio de 1991
- Díaz, A. (2012). Misión integral de la iglesia. Medellín, Colombia. FUSBC.
- EcuRed (2005). *Ejemplos de denominación*. Recuperado el 6 de junio de 2013 http://www.ecured.cu/index.php/Denominaciones\_Cristianas
- Figueroa. H. (2010) Historiografía sobre el protestantismo en Colombia. Un estado del arte, 1940-2009 .Bogotá Colombia. Universidad San Buenaventura.

- García, C. (2004). La Mujer: Bases bíblicas para el desarrollo de su ministerio. Medellín, Colombia. FUSBC.
- García M. (1997). Una visión misionera para la iglesia presbiteriana Cumberland de hoy en Colombia. FUSBC.
- Ibarra Franklyn (2011) La entrada del demonio Protestante en Colombia. Recuperado el 6 de septiembre de 2013,

www.revistahistorik.com/descargas/La\_entrada\_del\_Demonio\_.pdf

- Jaramillo, J. (1964) El pensamiento colombiano en el siglo XIX. Bogotá: Themis.
- Jiménez, F. (2004) Aproximación al avance del cristianismo protestante en Latinoamérica y Colombia. Seminario Bíblico Alianza de Colombia – Módulo de Evangelismo. Recuperado el 11 de Octubre de 2013. http://www.monografias.com/trabajos69/aproximacion-avance-cristianoprotestante-latinoamerica/aproximacion-avance-cristiano-protestantelatinoamerica3.shtml
- Misión Presbiteriana Cumberland. (2002). Estudios Esenciales para el Cristiano. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Moreno, P. (2000) La acción social de las iglesias evangélicas en Colombia. FUSBC
- Moreno, P. (2001) Escenarios de la presencia evangélica en Colombia. Recuperado el 6 de junio de 2013,

http://www.cenpromex.org.mx/revista\_ftl/ftl/textos/pablo\_moreno.htm

Noticias cristianas (2012) Como está organizada la iglesia cristiana evangélica en Colombia. http://www.noticiacristiana.com/cedecol-iglesia-cristianaevangelica.html Recuperado el 6 de junio de 2013.

- Ordóñez, f. (1956). Historia del cristianismo evangélico en Colombia. Medellín. Tipografía unión.
- Padilla R. (2012) La iglesia local como agente de transformación, Buenos Aires Ediciones Kairós.
- Ramírez, J. (1998) Apuntes históricos relacionados con el cristianismo en Colombia. **FUSBC**
- Ramírez, J (1999) Historia del cristianismo en Colombia. Recuperado 05 de octubre, http://laquepagina.es.tl/Historia-del-cristianismo-en-Colombia.htm
- Rodríguez, J. (1985). Las consecuencias que la revolución constantiniana trajo para el gobierno de la iglesia. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Santoumauro, P. (2011) Malas doctrinas y prácticas en la iglesia evangélica Una guía para el evangélico. Recuperado el 20 de octubre de 2013 http://www.calvarychapelamistad.org/modules.php?name=News&file=print&si d=859
- Sendek, D. (2001). Ministerio social de la iglesia. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Voelkel, J. (1999). Historia de la iglesia en América Latina. Medellín, Colombia, FUSBC.

## Referencias bibliográficas relacionadas al tema

En estas referencias bibliográficas, se encuentran 4 aspectos de la literatura de la iglesia Evangélica en Colombia: Historia, Crecimiento y formas de evangelismo, Impacto y Doctrina.

- Bedoya, M. (1998). *Una propuesta bíblica para la iglesia en zonas de violencia*.

  Medellín, Colombia. FUSBC.
- Beltrán, E. (2000). *Hacia una acción pastoral a los desplazados por la violencia*. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Biddulph, J. (2001). *Así empezó: Historia de la misión OMS Internacional en Colombia*. Bogotá, Colombia: Iglesia Cristiana Confraternidad
- Bidegain, A. (2004) (ed.) *Historia del cristianismo en Colombia. Corrientes y diversidad*. Bogotá. Taurus.
- Bidegain, A. (2005) *Globalización y diversidad religiosa en Colombia*. Bogotá. Ediciones Unibiblos.
- Borja, O. (1997). Cómo incentivar la visión misionera transcultural en la Asociación de Iglesias Evangélicas Interamericanas de Colombia. Medellín, Colombia. FUSBC
- Bucana, J. (1995). *La iglesia evangélica en Colombia: Una historia*. Bogotá, Colombia: Buena Semilla.
- Buitrago, N. (2007). La iglesia cristiana y el desafió misionero a los Árabes Musulmanes de Maicao. Medellin, Colombia. FUSBC.
- Butler, C. (1976). *Pentecostalism in Colombia: Baptism by fire and spirit*. London: Associated University Presses.

- Blandón, F. (1989). Una propuesta bíblica para el discipulado en la Iglesia Wesleyana. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Cáceres, J. (2004). Investigación histórica de la Iglesia en América Latina: Reseña histórica de la Iglesia Comunidad Cristiana Shalom. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Caicedo, P. (2004). Aimee Semple Mcpherson y su legado a la Iglesia Cristiana Cuadrangular en Colombia. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Carmona, R. (1987). Factores de crecimiento de la iglesia evangélica colombiana. Medellín, Colombia. Certeza.
- Castro, O. (2010). Neo profetismo. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Domínguez, G. (2012). Historia de la labor pastoral en Colombia. Medellín, Colombia, FUSBC.
- Donner, T. (1985). La iglesia en la historia: Desafío y compromiso. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Duarte, N. (2003). Posicionamiento de la iglesia de los tres primeros siglos frente al orden político y las implicaciones para la iglesia evangélica en Colombia hoy. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Dussel, E. (1995). Distintivos denominaciones. Medellín, Colombia: Seminario de Colombia.
- Dussel, E. (1983). Historia general de la Iglesia en América Latina. Salamanca, España
- Driver, J. (1995). Renovación de la iglesia: Comunidad y compromiso. Bogotá, Colombia: Certeza.
- Franco, R. (2000). Crecimiento de la iglesia. Medellín, Colombia. FUSBC.

- Gómez, A. (2001). Proyecto por una iglesia al alcance de los niños y las niñas: propuesta pedagógica para el fortalecimiento del liderazgo en los niños y niñas de las iglesias cristianas de Medellín. Medellín, Colombia. FUSBC.
- González, R. (2010). Un análisis de la hermenéutica del predicador Colombiano de la prosperidad Francisco Ángel. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Gutiérrez, J. Ministerio Social de la iglesia. Medellín, Colombia: Seminario Bíblico de Colombia.
- Iglesia Evangélica Luterana de Colombia, (2008). Historia de la Iglesia Evangélica Luterana de Colombia, Medellín, Colombia.
- Isaza, J. (2004). Historiografía de la iglesia del pacto evangélico en Colombia. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Larrahondo de Rodríguez, C. (1999). Jesús: Modelo de hacedor de discípulos para la iglesia hoy. Medellín, Colombia. FUSBC
- López Bedoya, M. (1994). Ministerio con sordos reto para la iglesia de Medellín. Medellín, Colombia. FUSBC.
- López, J. Sincretismo religioso en América Latina y su impacto en Colombia. Medellín: FUSBC.
- Molina, C. (1995). Hacia una educación sexual en la iglesia. Medellín, Colombia. **FUSBC**
- Molina, J. (1995). La iglesia llamada a pastorear a las clases más favorecidas. Medellín, Colombia. FUSBC
- Molina, J. (1995). Las iglesias colombianas documentan su sufrimiento y su esperanza. Medellín, Colombia. FUSBC.

- Moorehead, B. (1988). Factores del crecimiento en la iglesia: Visión, Evangelismo,

  Madurez, Liderazgo, Adoración, Predicación, Dar, Misiones, Nacimiento,

  Acción. Bogotá, Colombia: Acción. Certeza.
- Mosquera Brand, F. (2004). *Historia del Cristianismo en Colombia: Corrientes y diversidad*. Bogotá, Colombia: Taurus.
- Montañez, O. (1999). La iglesia en la ciudad. Un análisis al programa "encuentro". Medellín, Colombia.
- Núñez, C. (2012). Un acercamiento a la iglesia y redes sociales. Medellín: FUSBC.
- Orja, O. (1997). Cómo incentivar la visión misionera transcultural en la Asociación de Iglesias Evangélicas Interamericanas de Colombia. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Pacheco, L. (2004) *Historia y Aportes de la Iglesia Wesleyana de Medellín*, Colombia, FUSBC.
- Payares, E. & Tejada, J. (2009). Similitudes y diferencias entre la doctrina del Espíritu Santo en Juan Calvino y la iglesia cristiana Cuadrangular. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Pereira, S. (1989). *La pluralidad religiosa en Colombia. Iglesias y sectas*. Bogotá, Colombia. Planeta.
- Pereira, S. (1994). Investigación sobre sociedades religiosas no católicas en Bogotá. Cinep.
- Pérez Ramírez, G. (1961). *La iglesia en Colombia: Estructuras eclesiásticas*. Bogotá, Colombia. Certeza.

- Peñalosa, O. (2005). Proyecto para el crecimiento y extensión de las iglesias Hermandad en Cristo de Colombia. Colombia: Seminario Bíblico de Colombia.
- Piedra, A. (2002). Evangelización protestante en américa latina. Análisis de las razones que justificaron y promovieron la expansión protestante. Ecuador, Universidad Bíblica Latinoamericana. CLIE.
- Restrepo, E. (1944). El protestantismo en Colombia. Medellín. Taurus.
- Ríos, C. (2002). identidad y religión en la colonización en el Urabá Antioqueño.

  Bogotá. Ascun.
- Rodas, V. (1993). Manifestaciones pentecostales en una iglesia de los Hermanos Menonitas y alternativas bíblicas. Medellín, Colombia. FUSBC.
- Somoyar Ordosgoitia, J. (1997). Hacia una dinámica del desarrollo y Crecimiento de la iglesia local en la AIEC. Medellín, Colombia. FUSBC
- Tejeiro, C (2010). El pentecostalismo en Colombia: prácticas religiosas, liderazgo y participación política. Bogotá. Colombia Universidad Nacional de Colombia (Sede Bogotá), Facultad de Ciencias Humanas.
- Vega, J. (1995). Una ética bíblica como fundamento de conducta de la iglesia cristiana.

  Medellín, Colombia. FUSBC.
- Universidad del Tolima (UT) (2001). *Protestantismos en Colombia, orígenes*. Ibagué, Colombia. Universidad de Tolima.
- William, B. (2011) Presencia e impacto de las iglesias cristianas. Cali, Colombia.
  Didaskalia.